

# 日本史

1 次の史料A～Cを読んで、設問に答えなさい。なお、史料は一部省略したところや書き改めたところがある。

## 史料A

(繼体天皇)二十一年夏六月壬辰の朔甲午、近江毛野臣、衆六万を率て、任那に往きて、aに破られし南加羅・喙已春を為復し興建てて、任那に合せむとす。是に、筑紫國造磐井、陰に叛逆くことを謫りて、猶預して年を経。……a、是を知りて、密に貨賂を磐井が所に行りて、勧むらく、毛野臣の軍を防遏へよと。是に、磐井、<sup>(2)</sup>火・豊、二つの国に掩ひ拋りて、使修職らず。……

二十二年冬十一月甲寅の朔甲子、大將軍物部大連龜鹿火、親ら賊の帥磐井と、筑紫の御井郡に交戦ふ。……遂に磐井を斬りて、果して疆場を定む。十二月に、筑紫君葛子、父のつみに坐りて誅せられむことを恐りて、糟屋屯倉を献りて、死罪贖はむことを求す。

(『日本書紀』)  
(4)

問1. 空欄aにあてはまる朝鮮半島にあった国の名前を答えなさい。

問2. 下線部(1)に関連して、氏姓制度について述べたX・Yについて、その正誤の組合せとして正しいものを、下の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

X 豪族は、血縁関係などをもとに姓に編成された。

Y 伴造は、ヤマト政権において軍事・祭祀などの職務を担当した。

ア. X 正 Y 正

イ. X 正 Y 誤

ウ. X 誤 Y 正

エ. X 誤 Y 誤

問3. 下線部(2)に関連して、「火」は肥前・肥後をさすが、「獲加多支歎大王」と推測される銘文がある鉄刀が出土した熊本県の古墳として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

ア. 稲荷山古墳

イ. 江田船山古墳

ウ. 箸墓古墳

エ. 誉田御廟山古墳

問4. 下線部(3)に関連して、屯倉の耕作に従事した人々の名称として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 部曲 イ. 家人 ウ. 田部 エ. 陵戸

問5. 下線部(4)について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 漢文の編年体で書かれた最古の官撰正史である。  
イ. 刑部親王が中心となって編纂されたものである。  
ウ. 菅原道真は、『日本書紀』などの記事を分類・再編集して『経国集』を完成させた。  
エ. ト部兼方は、『日本書紀』の注釈書である『愚管抄』を著した。

#### 史料B

(天平宝字元年七月庚戌) 勅使、又奈良麻呂の問ひて云ふ、逆謀何に縁りてか起こせしと。款して云はく、<sup>かのえいぬ</sup>内相政行うこと甚だ無道多し。……又問ふ、政無道と称するは何等の事をか謂ふや。款して云ふ、<sup>(5)</sup>東大寺を造りて人民苦辛して氏々の人等も亦是れ憂と為す。又<sup>せき</sup>剗を奈羅に置き、已に大憂と為す。問ふ、称する所の氏々とは何等の氏をか指すや、又寺を造ることは<sup>(6)</sup>汝の父の時より起これり。今人の憂を尊ぶは、其の言似たらずと。是に於いて奈良麻呂<sup>ことば</sup>辭<sup>(7)</sup>届りて服す。

(  b )

問6. 下線部(5)に関連して、この人物の名前を答えなさい。

問7. 下線部(6)に関連して、東大寺と合わせて天下三戒壇と称された戒壇を持つ寺院の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 筑紫觀世音寺・下野藥師寺 イ. 筑紫觀世音寺・唐招提寺  
ウ. 西大寺・下野藥師寺 エ. 西大寺・唐招提寺

問8. 下線部(7)の人物が政権を握っていた時期について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 唐から帰国した行基・吉備真備が重用されて勢力をふるった。
- イ. 国分寺建立の詔が出され、総国分寺として東大寺がつくられた。
- ウ. 山背国の恭仁京で大仏造立の詔が出された。
- エ. 鑑真が開眼師に任せられ、大仏の開眼供養の儀式が行われた。

問9. 空欄 b にあてはまる六国史の1つとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 『続日本紀』
- イ. 『古事記』
- ウ. 『日本三代実録』
- エ. 『日本文徳天皇実録』

#### 史料C

今は昔、<sup>(8)</sup>水尾の御門の御時に、応天門焼けぬ。人の付けたるになんありける。それをcといふ大納言、「これは信の大臣のしわざなり」と大やけに申ければ、その大臣を罪せんとさせ給ひけるに、<sup>(9)</sup>忠仁公、……この事を聞きおどろき給ひて……御前に参り給て、この事申す。「人の讒言にも侍らん。大事になさせ給事、いと異様の事也。かかる事は返す返すよくただして、まこと、そらごとあらはして、おこなはせ給べきなり」と……。

応天門を焼て、信の大臣におほせて、<sup>(10)</sup>かの大臣を罪させて、一の大納言なれば、大臣にならんとかまへける事の、かへりてわが身罪せられけん、いかにくやしかりけむ。

(『宇治拾遺物語』)

問10. 下線部(8)に関連して、この天皇として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 宇多天皇
- イ. 嵐峨天皇
- ウ. 淳和天皇
- エ. 清和天皇

問11. 空欄  c にあてはまる人物が関わった事件を描いたものとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア.『男衾三郎絵巻』 イ.『後三年合戦絵巻』  
ウ.『伴大納言絵巻』 エ.『平治物語絵巻』

問12. 下線部(9)に該当する人物を、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 菅原道真 イ. 源頼信 ウ. 源高明 エ. 源信

問13. 下線部(10)に関連して、「忠仁公」について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 藤原氏の大学別曹である勸学院を設立した。  
イ. 三代格式の最初のものである弘仁格式を中心となって編纂した。  
ウ. 有力な貴族を排斥し、臣下ではじめて摂政に任じられた。  
エ. 天皇の政務を補佐する閑白にはじめて任じられた。

問14. 下線部(11)に関連して、古代における現在の刑法に該当する法の名称を答えなさい。

**2** 次の文章A～Cを読んで、設問に答えなさい。

A 源平の争乱を経て成立した鎌倉幕府と朝廷による二元的支配が行われたこともあり、鎌倉時代には伝統的な公家文化に加えて、武士の気風に合った文化が展開された。伝統的な公家文化の例としては、順徳天皇の『禁秘抄』に代表される有職故実、a らが撰じた『新古今和歌集』に代表される和歌などが挙げられる。武士の気風に合った文化の例としては、『平家物語』に代表される軍記物語、b が自身の武功を描かせた『蒙古襲来絵巻』に代表される合戦絵巻のほか、仏像彫刻などが挙げられる。

また、僧や商人などを通じて中国との交流が行われたことにより、南宋・元の文化の影響を受けた。特に、建築物にはその影響が強くみられる。

鎌倉時代は戦乱や天災が相次いだことから鎌倉仏教が生まれ、いわゆる旧仏教でも改革が行われた。また、2度にわたる蒙古襲来（元寇）後には、神国思想が広まり、伊勢外宮神官のc により伊勢神道が形成された。

問1. 空欄a・c にあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- |           |        |           |        |
|-----------|--------|-----------|--------|
| ア. a 藤原定家 | c 吉田兼俱 | イ. a 藤原定家 | c 度会家行 |
| ウ. a 源実朝  | c 吉田兼俱 | エ. a 源実朝  | c 度会家行 |

問2. 空欄b にあてはまる人物を答えなさい。

問3. 下線部(1)に関連して、奈良仏師康勝の作品として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- |                |               |
|----------------|---------------|
| ア. 興福寺天灯鬼・龍灯鬼像 | イ. 東大寺僧形八幡神像  |
| ウ. 観心寺如意輪観音像   | エ. 六波羅蜜寺空也上人像 |

問4. 下線部(2)について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 北条時頼に招かれた南宋の蘭溪道隆は建長寺の開山となった。
- イ. 陳和卿が宋の工人重源の協力を得て東大寺を再建した。
- ウ. 中国から伝わった禪僧の肖像画である似絵が盛んに描かれた。
- エ. 小野道風は和様に宋の書風を取り入れて青蓮院流を創始した。

問5. 下線部(3)に関連して、京都梅尾に高山寺を再興した華嚴宗の僧として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 叡尊（思円）
- イ. 貞慶（解脱）
- ウ. 忍性（良觀）
- エ. 明恵（高弁）

B 1335年に鎌倉幕府の再興をはかつて<sup>(4)</sup>北条時行が挙兵すると、この反乱に乗じて足利尊氏が建武政権に反旗を翻した。1336年に京都に入った尊氏が<sup>(5)</sup>光明天皇を擁立すると、吉野に脱出した後醍醐天皇が皇位の正統性を主張し、南北朝の動乱が始まった。<sup>(6)</sup>南北朝の動乱は約60年に及んだが、室町幕府3代将軍足利義満のはたらきかけにより、南朝側が北朝側の<sup>(7)</sup>eに譲位するかたちで南北朝の合体が実現した。一方で、<sup>(6)</sup>動乱のなかで、守護の勢力が著しく拡大したため、<sup>(7)</sup>義満は有力守護の勢力の削減を行った。

問6. 下線部(4)に関連して、1335年に北条時行が起こした反乱として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 元弘の変
- イ. 正中の変
- ウ. 中先代の乱
- エ. 湊川の戦い

問7. 空欄d・eにあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- |           |         |           |         |
|-----------|---------|-----------|---------|
| ア. d 持明院統 | e 後龜山天皇 | イ. d 持明院統 | e 後小松天皇 |
| ウ. d 大覺寺統 | e 後龜山天皇 | エ. d 大覺寺統 | e 後小松天皇 |

問8. 下線部(5)に関連して、南北朝の動乱が約60年に及んだ理由について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 南朝側では、楠木正成や新田義貞が、足利尊氏の將軍就任後も抵抗したから。
- イ. 北朝内で足利尊氏と執事の高師直が対立したから。
- ウ. 室町時代には単独相続が一般化し、惣領制がより強固になったから。
- エ. 北朝内の対立と南朝の勢力の三者の争いが、状況に応じて敵味方となり複雑化したから。

問9. 下線部(6)に関連して、南北朝期に拡大した守護の権限に関して述べたX・Yについて、その正誤の組合せとして正しいものを、下の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- X 裁判の判決を強制執行する使節遵行権が認められた。
- Y 当初、近江・美濃・尾張に限って、莊園や公領の年貢の半分を兵糧米とする権限が認められた。

- |        |     |        |     |
|--------|-----|--------|-----|
| ア. X 正 | Y 正 | イ. X 正 | Y 誤 |
| ウ. X 誤 | Y 正 | エ. X 誤 | Y 誤 |

問10. 下線部(7)に関連して、足利義満に対して反乱を起こした大内義弘が討伐された出来事の名称を答えなさい。

C 江戸時代には、宮崎安貞の  f に代表される農書の普及や農具の改良などによる農業の発達に伴い、四木の一つである  g をはじめとする商品作物の栽培が盛んになり、各地で風土に合った特産物が生まれたほか、藩の保護を受けて <sup>(8)</sup>諸産業が発達した。また、<sup>(9)</sup>農村においても貨幣経済が浸透した。

こうした産業の発展は商品の流通を促し、<sup>(10)</sup>三都を中心に全国規模の商品流通市場が形成された。

問11. 空欄  f ·  g にあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- |              |     |              |     |
|--------------|-----|--------------|-----|
| ア. f 『広益国産考』 | g 織 | イ. f 『広益国産考』 | g 漆 |
| ウ. f 『農業全書』  | g 織 | エ. f 『農業全書』  | g 漆 |

問12. 下線部(8)に関連して、中国地方や東北地方などで行われた、砂鉄から銅をつくる方法を答えなさい。

問13. 下線部(9)に関連して、江戸時代の貨幣経済について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 東日本では銀、西日本では金がおもに取引で使用された。
- イ. 三貨の不足を補うなどのために、各藩は領内のみで通用する藩札を発行した。
- ウ. 田沼意次は、貨幣制度の銀への一本化をはかけて南鐸二朱銀を鋳造させた。
- エ. 開国後の金の流出を防ぐために、元禄小判と同じ質・量の万延小判が鋳造された。

問14. 下線部(10)に関連して、卸売市場とその場所の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 青物市場－堂島（大坂）
- イ. 青物市場－日本橋（江戸）
- ウ. 魚市場－雜喉場（大坂）
- エ. 魚市場－天満（大坂）

**3** 次の文章A～Cを読んで、設間に答えなさい。

A  a の際に 1890 年の国会開設を約すると、政府は自らの主導による立憲君主制の樹立をめざした。ヨーロッパに派遣された <sup>(1)</sup>伊藤博文らは君主権の強いドイツ流の憲法理論を学び、帰国後に憲法制定の準備を進めた。1884 年には憲法制定に伴う諸制度の調査・改革のために宮中に制度取調局が設置され、将来の上院設置に備えて  b が制定された。1885 年には太政官制にかえて内閣制度が創設され、伊藤が初代内閣総理大臣となった。1886 年から伊藤のほか  c らが政府顧問の  d の助言を得ながら憲法草案の作成に着手した。1888 年から翌年にかけて天皇臨席のもと、天皇の諮問機関である  e で憲法草案が審議され、1889 年 2 月 11 日に <sup>(2)</sup>大日本帝国憲法が発布された。憲法と同時に公布された衆議院議員選挙法をはじめとして、民法・商法などの諸法典が整備された。また、内務大臣山県有朋が  f の助言を得ながら統一的な地方制度づくりを行った。

問 1. 空欄  a ・  b にあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から 1 つ選び、その記号で答えなさい。

- |               |        |
|---------------|--------|
| ア. a 明治六年の政変  | b 華族令  |
| イ. a 明治六年の政変  | b 皇室典範 |
| ウ. a 明治十四年の政変 | b 華族令  |
| エ. a 明治十四年の政変 | b 皇室典範 |

問 2. 下線部(1)について述べた次の文 I ～ III を、古いものから年代順に正しく配列したものを、下の選択肢から 1 つ選び、その記号で答えなさい。

- I 下関で結ばれた日清戦争の講和条約に全権として調印した。  
II 漢城に置かれた日本政府の出先機関である統監府の初代長官に就いた。  
III 伊藤系の官僚と憲政党を中心に立憲政友会を結成し、自ら総裁となった。

- |                 |                 |
|-----------------|-----------------|
| ア. I → II → III | イ. I → III → II |
| ウ. II → I → III | エ. III → II → I |

問3. 空欄  にあてはまる人物として誤っているものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 伊東巳代治 イ. 井上毅 ウ. 金子堅太郎 エ. 副島種臣

問4. 空欄 ・ にあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. d シュタイン f ボアソナード イ. d シュタイン f モッセ  
ウ. d ロエスレル f ボアソナード エ. d ロエスレル f モッセ

問5. 空欄  にあてはまる語句を答えなさい。

問6. 下線部(2)について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 君主である天皇が定めて国民に与える欽定憲法として発布された。  
イ. 「臣民」である国民の言論・出版・集会・結社の自由は認められなかった。  
ウ. 帝国議会は衆議院と貴族院の二院制で、民選の衆議院が貴族院より優位にあった。  
エ. 天皇が各國務大臣を任命するが、内閣は国会に対して連帶責任を負った。

B 明治時代には、政府の主導で西洋文化の摂取が推進され、教育制度の整備もはかられて、

西洋の文化と伝統的な文化が混在する近代文化が花開いた。

(3) 思想では、当初、活発に導入された啓蒙主義や西洋思想の影響で自由民権運動などが生まれた。1880年代末には朝鮮問題や条約改正問題などをきっかけに国権論が主張されるようになり、欧化主義と激しく対立した。その後、(4)日清戦争の勝利を背景に国家主義が主流となつたが、(5)日露戦争後には国家主義への疑問から個人主義的・享楽主義的な風潮が広まった。

宗教では、政府が1870年にを出して進めようとした神道国教化は失敗したが、政府から宗教として公認された教派神道は信徒を拡大していった。

外国人講師らの招聘や高等教育機関の設置などにより科学が大きく発展した。自然科学では、ペスト菌を発見したのように世界的な成果をあげる者も現れた。

問7. 下線部(3)について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 岡倉天心や橋本雅邦らによって、民間の美術団体である東京美術学校が設立された。
- イ. 「収穫」などを描いた浅井忠らは、日本最初の洋画団体である白馬会を結成した。
- ウ. ロダンの「考える人」に感銘を受けた荻原守衛は、「老猿」などの作品を残した。
- エ. 鹿鳴館などを設計したコンドルは、辰野金吾らの後進を育てた。

問8. 下線部(4)に関連して、日清戦争の頃に主流となったロマン主義文学の雑誌『文学界』を創刊した人物として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 北村透谷
- イ. 幸田露伴
- ウ. 森鷗外
- エ. 与謝野鉄幹

問9. 下線部(5)に関連して、日露戦争の頃に主流となった自然主義文学の作家とその作品の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. 田山花袋 - 『蒲団』
- イ. 二葉亭四迷 - 『浮雲』
- ウ. 夏目漱石 - 『吾輩は猫である』
- エ. 樋口一葉 - 『たけくらべ』

問10. 空欄 [ g ] · [ h ] にあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- ア. g 神仏分離令      h 北里柴三郎
- イ. g 神仏分離令      h 志賀潔
- ウ. g 大教宣布の詔      h 北里柴三郎
- エ. g 大教宣布の詔      h 志賀潔

問11. 下線部(6)に関連して、神道国教化政策のもとで全国で行われた佛教排斥運動を答えなさい。

問12. 下線部(7)に関連して、教派神道の1つで、川手文治郎が創始した神道として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

ア. 黒住教

イ. 金光教

ウ. 神道禊教

エ. 天理教

C 1940年に日本が i 進駐とほぼ同時にアメリカを仮想敵国とする軍事同盟である日独伊三国同盟を結ぶと、日米関係は著しく悪化した。第2次近衛文麿内閣は、国内では戦時体制を強化する一方で、日米開戦回避のために日米交渉を開始した。日米交渉が妥結しなければ日米開戦を決意すると決定していた日本は、1941年11月にアメリカ側から提示されたハル＝ノートを最後通告と受け取り、12月に太平洋戦争を始めた。戦局は当初、日本に有利に展開されたが、1942年の j での大敗を機に戦局は大きく転換した。連合国に戦況が有利になると、連合国の首脳らは戦争の終結について話し合った。1945年7月に発表された対日降伏勧告であるポツダム宣言を鈴木貫太郎内閣は当初無視したが、8月6日の広島への原爆投下、8日のソ連の k を破棄しての対日宣戦布告、9日の長崎への原爆投下などを受け、14日にポツダム宣言の受諾を決定すると、翌日に昭和天皇自身による「戦争終結」の詔書の朗読がラジオ放送された。

敗戦後、日本はポツダム宣言に基づいて連合国に占領されることになったが、実際にはアメリカによる単独占領であった。日本は一部の地域を除き、占領政策を連合国軍最高司令官総司令部（GHQ／SCAP）の指令・勧告に基づいて日本政府が政治を行う l がとられた。

問13. 空欄 i・j にあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

ア. i 南部仏印 j マリアナ沖海戦

イ. i 南部仏印 j ミッドウェー海戦

ウ. i 北部仏印 j マリアナ沖海戦

エ. i 北部仏印 j ミッドウェー海戦

問14. 下線部(8)に関連して、対米強硬姿勢をとって、近衛首相と対立した第2次近衛内閣の外相を答えなさい。

問15. 下線部(9)に関連して、1941年9月の御前会議で決定された日米開戦などの方針を何というか、答えなさい。

問16. 空欄  k  l にあてはまる語句の組合せとして正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- |             |        |
|-------------|--------|
| ア. k 日ソ基本条約 | 1 間接統治 |
| イ. k 日ソ基本条約 | 1 直接軍政 |
| ウ. k 日ソ中立条約 | 1 間接統治 |
| エ. k 日ソ中立条約 | 1 直接軍政 |

問17. 下線部(10)に関連して、初期の占領政策について述べた文として正しいものを、次の選択肢から1つ選び、その記号で答えなさい。

- |   |
|---|
| ア. 人権指令が出されると、プレス=コード（新聞発行綱領）が廃され、思想・言論の自由などの保障が進められた。      |
| イ. 幣原喜重郎首相は、マッカーサーから婦人（女性）参政権の付与、労働組合の結成奨励などからなる五大改革を指示された。 |
| ウ. 極東委員会によって、「平和に対する罪」に問われたA級戦犯らの裁判が行われ、戦争犯罪人として裁かれた。       |
| エ. 公職追放が解除されたことから、戦前に解散させられていた日本共産党などの政党が復活した。              |